



“El Enólogo” - Gacetilla de la Tecnicatura Don Bosco
Obra Don Bosco Rodeo del Medio

El Enólogo

Gacetilla de la Tecnicatura Don Bosco

Obra Don Bosco de Rodeo del Medio

Junio de 2015



Presentación

Mes a mes iremos llegando a ustedes con esta gacetilla on-line para comunicar algunas de las actividades de la Tecnicatura Don Bosco y de la Obra de Don Bosco en Rodeo del Medio.

Este año es de importancia notoria ya que festejamos los 200 años del nacimiento de Don Bosco y los 50 años de la Facultad Don Bosco.

Esperamos que disfruten de nuestra propuesta.

¡Bienvenidos a esta nueva vía de comunicación!

**Ing. Armando Navarro
Director Académico
Tecnicatura “Don Bosco”**



“El Enólogo” - Gacetilla de la Tecnicatura Don Bosco Obra Don Bosco Rodeo del Medio

Junto al Padre Director

LEVANTEN LA MIRADA

Don Bosco escribió en 1847 un librito de oración para sus muchachos del Oratorio. Lo tituló “**El joven instruido**”. Aquel libro, pequeño y sencillo, fue muy importante en el inicio de los Salesianos. En él Don Bosco expresaba su manera de entender la vida cristiana de los jóvenes y describía un camino de espiritualidad cercano a la vida de los muchachos, pensado desde la realidad cotidiana.

Don Bosco les enseñaba siempre a hacer de lo ordinario algo “extraordinario”: era una propuesta que invitaba a levantar la mirada para fijar los ojos en Dios. En el prólogo, Don Bosco escribió: “**Levanten la mirada y miren hacia lo alto**”.

“Levantar la mirada hacia lo alto” es descubrir que la presencia de Dios impregna la vida de cada día dándole un sentido nuevo y diferente; es alzar los ojos de la tierra, del metro cuadrado que a veces tanto nos agobia, de aquello que no nos deja vivir tranquilos y nos roba la paz del corazón, de lo que nos angustia o no nos deja ser verdaderamente libres. Levantar la mirada es experimentar la cercanía de Dios que nos quiere y nos señala siempre un horizonte más pleno.

Para Don Bosco, la espiritualidad es la **experiencia cotidiana y sencilla de la cercanía de Dios, de su bondad, de su misericordiosa, de su preocupación por nosotros**. Eso es lo que Don Bosco aprendió de su madre Margarita. Cuando se sentaban a la puerta de la casa en las noches de verano, siendo Juan un niño, le invitaba a mirar a lo alto, a fijar la mirada en el cielo para ayudarlo a comprender que Dios es un padre bueno que en su infinita bondad encendía las estrellas cada noche para nosotros.

Aquel humilde campesino creció convencido de que “*un pedazo de paraíso lo arregla todo*”. Llegó a ser sacerdote, educador, fundador y en su vida siempre había una estrella que contemplar, un cielo que admirar, un agradecimiento que recitar en el silencio de la noche porque Dios se preocupaba siempre por sus muchachos y nunca los abandonaba. Don Bosco estaba seguro de que, por más fuertes que fueran las tormentas, la confianza en Dios iluminaba siempre su vida.

También a nosotros **Don Bosco, a los 200 años de su nacimiento, nos sigue invitando a levantar la mirada**. En nuestra propia experiencia de creyentes, en la vida de estudiante, en el trabajo, no perdamos nunca de vista dónde está lo esencial. Y en estos tiempos difíciles podremos hacer crecer la alegría y la esperanza.

**Walter Jara sdb . Padre Director
Obra de Don Bosco . Rodeo del Medio**



“El Enólogo” - Gacetilla de la Tecnicatura Don Bosco Obra Don Bosco Rodeo del Medio

Tecnicatura Superior en Enología e Industrias Frutihortícolas Don Bosco: un poco de historia...

Terminaba la década del '70. El Plan del Nivel Secundario (7 años) y la Facultad de Enología alcanzaban 15 años de experiencia. Debían evaluarse, aunque cumplieran con eficiencia sus objetivos.

Simultáneamente, Vitivinicultura y Tecnología de los Alimentos comenzaban una acelerada modernización. Las nuevas exigencias requerían profesionales con madurez técnico-científica y humana. Pocos se daban cuenta. Pero avizorarlo y responder al futuro era parte de la herencia de Don Bosco. Como él, teníamos que ver, en sueños, el porvenir. Hacían falta especialistas que mediaran ante los trabajadores, interpretando las políticas gerenciales e indicaciones profesionales. Gente con destacada preparación, pero dispuesta a arremangarse al servicio de las personas. ¿Cómo llenar ese espacio?

La celebración de los 80 años de la vieja Escuela Vitivinícola Don Bosco nos motivaba. Con la conducción del Padre José Vargas, se levantaba un nuevo edificio para la Escuela. Debíamos modernizar también el Proyecto Educativo.

La solución parecía ser dar mayor peso a la preparación de Enólogos y Técnicos. Por eso, a fines del '80, con el aval de algunos de los profesores, entregué a la Dirección un documento de discusión que mostraba la factibilidad del desdoblamiento del Nivel Medio en un Secundario de cinco años y un Nivel Superior Técnico de dos años. Ese proyecto rompía los parámetros comunes, ya que ese Nivel estaba casi reservado para la formación docente.

Algo pasó. Fue una movilización que iba más allá de lo humano. Una oleada de gracia.

A su llegada, el Padre Pedro Ottogalli tomó el proyecto como propio. Los docentes y profesionales sintieron que podían soñar y dar lo mejor de sí. Y, entre todos, se construyó el “edificio educativo” de la Tecnicatura Superior en Enología e Industrias Frutihortícolas.

Valió la pena dejarse arrastrar por el carisma salesiano del servicio a los jóvenes. Sentir la mano de Don Bosco. Y, con él, aprender de la Maestra que guiaba sus sueños.

Después vinieron estos 27 años. Nos regalaron la maravilla de estos jóvenes, la dedicación de los docentes, la guía de nuevos salesianos. Y una interminable bendición de la Madre Auxiliadora.

Prof. Aldo Fidel Gómez
Ex Secretario Académico



“El Enólogo” - Gacetilla de la Tecnicatura Don Bosco Obra Don Bosco Rodeo del Medio

La investigación enológica en nuestra Tecnicatura



Durante los últimos ocho años, la Tecnicatura Don Bosco ha realizado una importante investigación en conjunto con la Facultad de Ciencias Agrarias en favor del conocimiento sobre las particularidades y potencialidades de las variedades Bonarda y Malbec como productoras de vinos tintos de calidad en la Provincia de Mendoza, buscando ser un apoyo a los sectores productivos.

La Coordinación de estos trabajos se realizó desde la Tecnicatura con el aporte del Enólogo Edgardo Corti, el Licenciado Daniel Buccolini y del Ingeniero Armando Navarro. El trabajo de los alumnos de Segundo y Tercer Año mediante sus prácticas de elaboración de vinos ha sido esencial para el éxito de estas investigaciones.

Entre 2.007 y 2.009 se trabajó estudiando la evolución de la extracción de antocianos en mostos de Bonarda y Malbec provenientes de los departamentos de Tupungato, Luján de Cuyo y Rivadavia.

Desde el 2.010 hasta 2013 se ha profundizado en los procesos de maceración en microvinificaciones de estas variedades, incorporando la maceración prefermentativa en frío en pequeños y grandes recipientes.

En 2014 y 2015 se ha investigado sobre la estabilización de antocianos de los vinos Bonarda mediante el agregado de enzimas y taninos.

Los resultados de estas investigaciones han sido publicados a nivel nacional e internacional, y expuestos en reuniones técnicas, foros, seminarios, jornadas y congresos internacionales en Montevideo (Uruguay), Tarija (Bolivia) y en el Congreso Mundial de la OIV realizado en Mendoza.

Jornada Técnica sobre “Avances en la Investigación sobre vinificaciones de Bonarda en el Este de Mendoza”

Contenido: Aportes prácticos sobre vinificaciones de Bonarda

Disertantes: Investigadores de la Tecnicatura Don Bosco y de la Facultad de Ciencias Agrarias.

Destinatarios : Enólogos, bodegueros y productores.

Lugar: Templo del Vino. San Martín

Fecha: Miércoles 1 de Julio 17 hs.

Informes: enviar e-mail anavarro@donbosco.org.ar

¡Están invitados!



“El Enólogo” - Gacetilla de la Tecnicatura Don Bosco Obra Don Bosco Rodeo del Medio

2015 con nuestra Madre: Ella te espera siempre

En el mes de mayo pudimos celebrar a nuestra Madre María Auxiliadora. Ella es nuestra protectora y de quien obtenemos las más grandes bendiciones.

Este año 2015 es especial para la familia salesiana, ya que recordamos ***el bicentenario del nacimiento de nuestro padre Don Bosco.***

Por ser un tiempo tan significativo, esperamos que la presencia de María se manifieste en todas nuestras actividades, como lo hacía Don Bosco: ella sea ejemplo de servicio, modelo de humildad y seguidora fiel del Evangelio.

Que Ella ruegue por nosotros ante Dios, para que estemos dispuestos siempre a trabajar por los jóvenes, con alegría y con la fuerza del Espíritu Santo.

Los invitamos cordialmente a visitar su Santuario.

Y con su bella imagen nos despedimos hasta la próxima entrega.

¡Hasta pronto!

